

## **Movilidad social en Chile: cambios estructurales de largo aliento en el Chile neoliberal**

Javier Donoso-Bravo  
(UBA/COES)

**Palabras clave:** clases sociales – movilidad social - Chile

En este trabajo se presentan los resultados preliminares del proyecto de investigación doctoral: “Movilidad social en Chile en el período 1990-2019: bajo el signo del neoliberalismo”, el cual busca dar cuenta de las características que ha tomado la estructura social chilena actual, así como también de las tendencias de movilidad social intergeneracional en las últimas décadas.

A partir de un enfoque cuantitativo se hizo análisis de datos secundarios provenientes de la encuesta N° 83, Desigualdad V, del International Social Survey Program (ISSP, 2019). La muestra se compone de 800 casos con distribución a lo largo de todo Chile.

Se utilizó el esquema de siete clases de Erikson y Goldthorpe (1992), en la medida que da cuenta de las categorías socioocupacionales principales de las economías actuales. A partir de estas categorías se realizaron los análisis estadísticos descriptivos relativos a la estructura de clases y movilidad social que se presentan en este trabajo.

En términos generales, las dos clases de mayor tamaño en la estructura de clases del Chile actual corresponden a la clase de servicios y la clase trabajadora manual no calificada. Esto quiere decir que -sin considerar a las clases agrícolas- la estructura ocupacional chilena está caracterizada por un grupo social altamente calificado, compuesto principalmente por profesionales; y otro con calificación mínima que desempeña ocupaciones elementales.

En cuanto a la movilidad social intergeneracional absoluta, observamos una predominancia de movilidad ascendente, sobre todo, a partir de la tasa de inflow a la clase de servicios, especialmente desde las otras clases “urbanas” de un modo más o menos

parejo. La otra tendencia significativa la constituye la movilidad hacia la clase manual no calificada desde las clases agrícolas, tanto la de pequeños propietarios agrícolas como de asalariados agrícolas. Sin embargo, estas últimas también muestran altos niveles de inmovilidad social, seguidas por la misma clase de servicios y la clase manual no calificada.

La configuración de la estructura de clases y las pautas de movilidad social absoluta presentadas se explican por dos macro procesos que vienen consolidándose desde hace décadas. Por una parte, el gran aumento de la población profesional ocurrido en Chile a partir de la masificación de la enseñanza universitaria en las últimas dos décadas la cual ha venido a responder a la creación de nuevas plazas en la 'clase de servicios' producto de la evolución hacia una economía predominantemente terciaria, las cuales han sido llenadas desde las distintas clases no agrícolas. En segundo lugar, se observa la tendencia hacia la "urbanización" de la estructura productiva y, consecuentemente, la pérdida de significancia de las clases agrícolas. Ambos procesos dan cuenta de las transformaciones estructurales en la sociedad chilena desde el proceso de modernización capitalista iniciado con las reformas neoliberales de fines de la década del '80.